

EL DEMÓCRATA

ÓRGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRÁTICA

Número suelto, 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'25 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción
Cae de Corró, 96

Administración
Calle de Clavé - Imprenta

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

FERNANDO PALAU BANQUERO

Corresponsal del Banco de Barcelona (Sucursal I) y Banco Hispano Americano
CALLE DE SAN ROQUE, 10 : GRANOLLERS

Negocio los cupones Interior, Exterior y Amortizable 4 % vencimiento 1.º de julio

Se ha trasladado a la calle de Clavé, 34 y Santa Esperanza, 16

Operaciones de Banca de todas clases : Negociación y cobro de efectos de comercio : Emisión de cheques : Órdenes de Bolsa : Negociación y cobro de cupones, etc., etc.

A la opinión pública

Los directores de la Coalición liberal democrática, irrumpieron en la vida pública requeridos por diversidad de elementos políticos locales, ansiosos de redimir a nuestra población de un despótico caciquismo que ni siquiera tenía posibilidad de sincerarse en los propósitos y en las pruebas de una honesta administración, o un adelantamiento de nuestra villa en el orden material.

También otros elementos fueron requeridos a tal fin y, sin perjuicio de sus peculiares opiniones políticas, coadyuvaron a la obra de redención.

Aquellos otros elementos que, disfrutando de una absoluta omnipotencia, sólo supieron trabajar en contra de Granollers, hoy se ven reducidos a una minoría, que cifra todos sus anhelos en perturbar la obra de saneamiento iniciada por nuestros amigos.

Quienes fueron árbitros de nuestros destinos y de los del distrito, sólo pueden hoy perturbar para que la acción renovadora de los nuestros no ponga en

mayor evidencia sus antiguos desaciertos.

Para arraigar en la conciencia ciudadana la seguridad de que no han de reproducirse las pasadas amarguras, precisa que los elementos que fían en la virtualidad democrática, acoplen sus esfuerzos, no tanto para una victoria electoral, que siempre es efímera y que no requeriría acoplamiento de fuerzas, como para hacer más patente la identificación del pueblo con sus representantes, y la armónica colaboración de los elementos administrados con los que tienen encomendada la labor directa.

Urge robustecer a los que gobiernan con el asentimiento popular, porque cuando éste falta, contra la apatía o la indiferencia popular luchan victoriosamente quienes, por aspirar a los empleos municipales o a un régimen de arbitrarias exenciones tributarias, monopolizan con sus comentarios interesados el ambiente público, por el silencio de los más y los mejores.

No menos necesaria es la coo-

peración pública para afirmar el nuevo régimen substitutivo del impuesto de consumos, ya que sólo con la sincera colaboración de todos los interesados es dable distribuir equitativamente las cargas vecinales.

Instituciones populares de cultura, nacidas dentro de este período renovador y la aparición o nueva creación de un centro de superior cultura, requieren los aires vivificantes de la simpatía pública, puesto que nunca faltan enemigos en acecho.

Reformas de gran trascendencia y la consecución de nuevos elementos vitales para la expansión de nuestra villa, demandan igualmente que el patriotismo no se circunscriba a intermitentes manifestaciones orales o a momentáneas censuras, sino que han de obligarnos a que aportemos todos nuestro esfuerzo al general designio de mejoramiento.

Quien con rectitud de conciencia y nobleza de corazón propugne por Granollers, tendrá y encontrará en nosotros resueltos cooperadores, que no les exigen que dejen su propia armadura política, ya que tampoco nosotros estamos dispuestos a arrojarla, sino a ponerla siempre y primordialmente al servicio de Granollers.

Luis Serra y Guardia

Ricoma, 79 y 81

Banquero

GRANOLLERS

Ofrece al público toda clase de operaciones de Banca y Bolsa

Descuento y negociación de letras y cheques : Pago de cupones : Compra y venta de toda clase de papel negociable en Banca y Bolsa

Muy cerca la fecha en que ha de procederse a la designación de las personas que han de ostentar la representación del cuerpo electoral en el seno del consistorio popular, EL DEMÓCRATA dirige un llamamiento a los hijos y vecinos de esta villa que ansían verla incorporada a un movimiento vivificador y renovador, ue vaya cambiando su actual constitución por otra más en armonía con lo que en realidad debe ser esperado de su patriotismo no han de negar su valioso concurso a los elementos directores de la Coalición liberal democrática, para que puedan llevar hasta el fin la ímproba tarea normalizadora y moralizadora, emprendida a principios del año pasado.

Miremos friamente los resultados obtenidos, cuya descripción oportunamente será detallada públicamente por autorizada voz; repasemos serenamente la situación desastrosa a que habíamos llegado por desidia de unos y por maldad de otros; hagamos examen de conciencia libre de apasionamientos y solamente pensando en el bien común, forzosamente habremos de convenir en que Granollers ha dado un cambio radical, cuya prosecución es cuestión de honor para todos los buenos patriotas y necesariamente indispensable para asegurar el progreso y bienestar a que esta población es acreedora.

Tenemos fe absoluta en nuestros hombres y la tenemos mayor en su proceder, que hemos visto robustecido con la cooperación activa y abnegada de dignas personalidades que si siempre han sido por nosotros justamente ensalzadas y admiradas, hemos de rendirles hoy fervoroso culto por la magnanimidad de sus sentimientos y la actividad altruista,

noble e ilustrada que han puesto desapasionadamente, como íncumbe a los verdaderos ciudadanos al servicio del bien, de la paz y de la prosperidad de su país.

Ha llegado ya por segunda vez la hora de obrar; aprovéchase el tiempo y el triunfo coronará otra vez los desvelos de los buenos granollerenses que han simpatizado y apoyado el programa redentor que lleva escrito en su bandera con letras de oro la Coalición Liberal Democrática.

La Redacción

El señor Barangé

(?) protector de la enseñanza

El anuncio de que D. José Barangé se ha suscrito por 500 pesetas para la construcción y desarrollo en esta villa de un nuevo edificio destinado a segunda enseñanza ha impresionado fuertemente, teniendo en cuenta que entre sus manos se desmoronó la antigua enseñanza superior, ya que hace más de veinte y cinco años se inició su gran cacitato político y decimos grande apésar de conocer perfectamente otros adjetivos más substanciales y clavados.

Durante sus pasados esplendores la enseñanza se fué desvaneciendo, y hoy entre las amarguras de su decadencia se endereza orientándose hacia lo que desconoce en absoluto y jamás ha querido.

Granollers después de graves dificultades y contratiempos ha podido lograr la instalación de un colegio de segunda enseñanza, punto de partida indispensable para llegar a casi todas las facultades superiores y que difícilmente lograba alcanzar la juventud de esta villa, y ha bastado su instalación, para que naciera la ola contraria, probablemente por motivos que sus autores consideran importantes, y a esa ola se ha unido el gran Barangé, orientándose hácia...

Nosotros veríamos justificada la actitud de los opositoristas, si los Señores PP. Conventuales a quienes se trata de dar la dirección del proyectado Colegio, pusiesen personal idóneo para el profesorado y decimos esto sin ánimo de cansarles desprestigio alguno.

Si tales PP. Conventuales tienen en su casa matriz, noviciado que se dedique al profesorado, sin duda alguna habrán de desempeñar con acierto su cometido, pero como no lo tienen en España, es muy difícil que puedan ejercer con acierto el profesorado español, que requiere, como en todos los países, un conoci-

miento pravo de la lengua con que se trata de enseñar. Los Padres Jesuitas que hoy militan en las avanzadas de la ciencia española, a pesar de disponer de numerosos y hábiles profesores extranjeros, raramente los utilizan en España, pues tienen casas especiales para crear profesores idóneos; tanto, que muchos de ellos van previamente a Universidades extranjeras, volviendo con aptitudes superiores para ejercer su honroso ministerio.

Comprendo que el señor Barangé entienda poca cosa de estos menesteres, teniendo en cuenta que su talento lo ha dedicado a asuntos de comer, beber y arder, en lo que ha revelado grandes aptitudes, pero en cuanto a enseñanza tememos que fallara en sus cálculos, ya que jamás ha mostrado afición a ello y si, como en el caso actual, hace algo, su idiosincracia, que conocemos, nos obliga a suponer, es con miras interesadas.

M. T. B.

XIRINOLES

La «Defensa Industrial» o agencia de negocios Tardà i Companyia, ha parit un *feto*. El part, ha sigut laboriosíssim.

Per a tractar d'aquest deslliurament i posar nom al neófit, varen reunir-se (?) la setmana passada i precisament en el «Centre Catòlic», elements joves d'aquesta vila. Acordaren unanimitament posar-li'l nom de «Centre Nacionalista».

Les 500 endoles que en Barangé dóna als frares, serviràn per als gastos del bateig.

Han sigut convidades a *tan fausto acontecimiento*, les vinents eleccions municipals.

© ©

A l'incommensurable diputat señor P. i Tapis, no l'entusiasma el que's destini a aquesta vila el Regiment d'Artilleria de nova creació.

El nostre diputat, sempre atent, i *al tanto*, amb la vista fixa en els interessos del districte.

© ©

Definitivament, el *solitari* Serra i Dachs serà candidat d'en Barangé i per al districte segon, en les properes eleccions municipals.

Pot comptar amb el nostre apoi, si en Raich nó mana'l contrari.

© ©

En Barangé, sempre magnànim i caritatiu, ha *recollit* a en Busquets, empleant-lo a «Acció Granollerina».

Prescindint d'aquella carta insultant, que per poc no la porta al jutjat el nostre altruista, i d'aquelles paraules del miting de l'«Unió», que amb veu potent en Busquets llençava parlant de coses privades; prescindint de tot, la

nostra caritativa patum ha acollit al que, amb la seva actuació a l'ajuntament, motivà que'l Consistori li exigís demanar el permís d'una llicència il·limitada que ha acabat en dimissió.

Va haver-hi gran rebombori a «Acció» i un escàndol formidable, ja que'ls accionistes deien i amb molta raó: «Hem de recollir, nosaltres, el què'ls altres llencen?»...

© ©

Cinc centes endoles darà en Barangè,
als frares qu'ensenyin, als nois, no sé què.
Un Centre *lliguero* aviat s'obrirà,
que al «Centre Catòlic» d'això's va parlà.
S'acosten, s'apropen aviat eleccions...
Cinc-centes de l'ala!... Ja sé per què són!...

El presente número ha sido censurado por la autoridad militar

Vindicant una ofensa

Nostre estimat colega «Renovació» va sofrir una forta relliscada en la «Ràpida» de son propi passat nombre.

Tenim la més absoluta seguretat que no hi va haver intenció de ferir als industrials a que se refereix la «Ràpida» en qüestió; no obstant, de totes maneres deu haver-se de convenir en que un assumpte tant seriós com és el de la *obligada* puja de les subsistències, no pot ni deu ésser tractat en forma tant lleugera.

Tot-hom sab la crítica situació per què passen els forners, que en els últims temps han vist augmentat el preu del blat de 15 a 26 pesetes i en conseqüència ha sofert una alça formidable en el preu de les farines.

Es, doncs, explicable que's pugui mantenir el preu del pa davant les fluctuacions esmentades?

Molt conforme en que la classe treballadora és la que més sen ressent d'aital augment, però no és ni mitjanament humà el que amb una lleugeresa imperdonable, pel què té de tal, puguin aparèixer com a responsables uns industrials que, en definitiva, sofreixen les conseqüències per les que travessa, no solament Espanya, sino'l món, com tot fill de mare.

I no és que volguem donar als fornes la raó en absolut, perquè entenem que no han complert — pel què fa referència a procediments — amb son deure.

A cada poble hi hà un Alcalde president de la Junta de subsistències i a éll ha de comunicar-se amb dies de anticipació els canvis que hagin de sofrir els articles de primera necessitat i aquest requisit no sabem l'hagin complert els industrials de referència; no obstant, de censurar-los per això, a la «Ràpida» de «Renovació» hi va molta distància.

Volem fer honor a l'articulista de l'esmentat periòdic i estem segurs que no passa de lleugeresa el què amb motiu de la puja del pa, diu referent als industrials de nostra vila.

X.

La escuela de segunda enseñanza

Como puede verse en la sección de anuncios oficiales, desde primero de octubre podrán en esta villa cursarse los estudios de bachillerato. El señor director don Pedro Rumbau,

deseando dar a los estudios superiores toda la amplitud posible, ha arrendado la hermosa finca que el ingeniero señor Serrat posee en la calle del Condestable, cuya capacidad permitirá admitir alumnos internos y medio pensionistas.

Además de las asignaturas propias del bachillerato que también podrán cursarse sin efectos académicos, al solo fin de obtener mayor grado de cultura, podrán adquirirse las siguientes especialidades:

Magisterio y preparación para las oposiciones. Curso preparatorio de derecho y preparación para la Escuela de Bibliotecarios, creada por la Mancomunidad de Cataluña. También se darán conferencias particulares.

Actuación municipal

Sesion del día 20

Celebróse bajo la presidencia del señor alcalde don Eduardo Pujol Molas y los acuerdos adoptados se refieren a los siguientes extremos.

Acceder al canje solicitado por don Pedro y doña María Raich Torreguitart de varios títulos de empréstitos anteriores por igual número del últimamente emitido.

Aceptar la invitación de la «Sociedad coral de Amigos tintoreros» para una serenata en la plaza de la Constitución con motivo de su próxima visita.

Pasaron a las respectivas comisiones una solicitud del señor Director de la Escuela superior de Agricultura de la provincia para que se acuerde media beca o una en favor de alumnos pobres, otra de varios empleados para aumento de sueldo con motivo de las actuales circunstancias y otra de Juan Comas Gruart para empadronar a sus dos hijos Trinidad y Santiago.

RETAZO

Copiamos de «La Publicidad», edición correspondiente al 14 del actual:

«El órgano regionalista en la Prensa barcelonesa dice haber recibido un telegrama del señor Cambó, concebido en los siguientes términos:

«Caso de ser recogidas por el Gobierno o la Prensa las manifestaciones que me atribuye un diario de La Coruña, autorizo para desmentirlas».

Salvando mejor parecer creemos que lo que debía haber hecho el señor Cambó era pasear en silencio por donde bien le pareciese sin preocuparse tanto de enterar diariamente al público de lo que piensa. «Resulta un poco excesiva esta continua exhibición que más parece un reclamo que un legítimo deseo de influir en la opinión pública del país. Cuando se tiene la desgracia de haber caído en un desacierto, no está bien ir hablando a tontas y a locas por estos mundos de Dios, ideando a diario un nuevo proyecto de Constitución para llamar la atención de la gente. Unos días de olvido y de trabajo silencioso están muy indicados para preparar decorosamente el desquite de un mal paso.»

No estamos solos, por lo que se ve, al apreciar el papel del señor Cambó.

LOCALES

El pasado viernes conferenció con el secretario judicial don Juan Comas, en su domicilio particular. el diputado a Cortes don Buena-ventura Plaja.

Con la intervención de nuestro querido amigo el prestigioso sociólogo don Pablo Cira, ha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga que sostenían en Mollet los obreros de la «Tenería Moderna».

Al felicitarlos, vaya nuestro parabién a patronos y obreros por las muestras de transigencia en pró de los intereses de la vecina población.

Por conducto autorizado se nos ruega prevengamos a todos los electores, que muy en breve será convocada una magna reunión iniciadora de la intensa campaña electoral que precederá a las próximas elecciones municipales.

La orquesta «La Moderna», de esta villa, está contratada, los días 22 y 25 en el barrio de Santa Esperanza, 26, 27, 28 y 29 en Alpens; 30 y 1.º octubre en Molins de Rey; y 2, 3, 4, 5, 6 y 7 en Hostafranchs.

ESPECTACLES

«UNIO LLIBERAL». — Avui, a les tres de la tarde, tindrà lloc, en el jardí d'aquesta societat, un selecte concert a càrrec de la renomada orquesta «Unió Filarmònica» de Barcelona, que dirigeix el mestre don Agustí Torelló.

El programa el componen les composicions «Las Golondrinas» (Uzandizaga) «Cants de la terra» (Laporta) «Souvenir» (D'Harden) i «Vals-jota» (Gallofré).

En el teatre de la mateixa societat, se representarà a les nou de la nit, també avui, l'òpera «Il Barbiere di Siviglia» per una notable companyia de la qual en forma part la celebrada diva na Mercè Capsir. La part orquestral anirà a càrrec de la susdita orquesta Unió Filarmònica, baix la direcció del mestre senyor Petri.

SECCIÓN OFICIAL

Alcaldía de Granollers

Creada por este ayuntamiento una escuela para estudios de la segunda enseñanza, se hace público que la matrícula para el próximo curso, queda abierta hasta fin de mes, en la secretaría municipal.

Los alumnos que pretendan beneficiar la gratuidad de dichos estudios, por insuficiencia de medios, deberán solicitarlo en la propia oficina antes del día 28 inmediato.

Granollers, 20 de septiembre de 1917.

El Alcalde,
E. Pujol Molas

Tenda de Queviures i Tocineria

Bona parroquia i punt molt céntric

Se ven

Raó: Casa Cunillera : Granollers

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS

LAS NOVEDADES

CLAVÉ, 8 : GRANOLLERS

EXTENSO SURTIDO en Camisería, Corbatería, Gorras, Cuellos, Puños, Ligas, Tirantes, Ropa blanca y Géneros de Punto

PRECIO FIJO

Los compradores son obsequiados con elegantes tarjetas perfumadas

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALAN llevan taponés, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad anónima VICHY CATALAN», y, por lo tanto, dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

CONSULTORIO

DE ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS
Y MEDICINA EN GENERAL

RAMÓN COMA Y ROCA
MÉDICO FORENSE

Ex alumno interno de los Hospitales y de la Facultad de Medicina

Calle San Roque, 14, 1.º

HORAS: de 11 a 1 y de 7 a 8

No puede prescindir de este interesante libro

**GUÍA GENERAL
DE CATALUÑA**
(BAILLY-BAILLIERE-RIERA)

nadie que quiera conocer al detalle los nombres y domicilios de todos los que en dicha región ejercen alguna industria, comercio, profesión o cargo oficial

Contiene, además, todas las vías de comunicación, correos, telégrafos, teléfonos, servicios de coches y automóviles, balnearios, aguas minero-medicinales y cuantos datos geográficos, históricos y estadísticos son de interés general.

Aranceles de Aduanas, tratados de comercio, medidas, pesas y monedas y tarifas postales y telegráficas

Cuatro preciosos mapas en colores, los más completos que se han publicado

15 ptas. en toda España, franco de portes

Oficinas: Consejo de Ciento, 240-Barcelona

NUEVO RHIN

El mejor RESTAURANT
El mejor CAFÉ

6 : Ronda de San Pedro : 6
BARCELONA

Representante en Granollers: A. CADEFAU : Prim, 223

Bar La Bohemia
CENTRE DE SPORTS

ESPECIALIDAD EN SODAS
Y BEBIDAS DE TODAS CLASES

VENTA DE VINOS, LICORES
Y CHAMPAGNES

SERVICIO DE RESTAURANT
SABADOS Y DIAS FESTIVOS

Precios económicos
Calle de la Palma, 17

GORRAS

Ultimas novedades

Precios económicos

Antonio Villá
Calle Clavé, 23 Granollers

DISPONIBLE